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Aos vinte e nove dias do mês de setembro de dois mil e vinte e um, às 
quatorze horas e cinco minutos, em meio remoto (Sistema Online de 
Deliberações – SOD), sob a Presidência do vereador Giovani Mattos, a 
Comissão de Finanças e Orçamento da Casa – composta pelos vereadores 
Giovani Mattos (Presidente), Madureira (Vice-Presidente) e Beto Cambará 
(Membro) – deu início à Audiência Pública de Prestação de Contas do 2º 
Quadrimestre do Exercício de 2021 (em atendimento ao artigo 9º, parágrafo 4º, 
da Lei de Responsabilidade Fiscal – LRF). A presente audiência foi divulgada 
no site da Câmara Municipal de Londrina (CML), no Jornal Oficial o Município 
nas redes sociais e, também, através de convites via e-mail (Anexo I – 

Convites, Publicações e Lista de Presença). Estavam presentes na sala virtual, 
dentre outras autoridades e cidadãos, os vereadores Beto Cambará, Giovani 
Mattos, Jairo Tamura, Lenir de Assis, Lu Oliveira, Madureira, Mara Boca 
Aberta, Prof.ª Flávia Cabral e Prof.ª Sonia Gimenez e os senhores Silvio Palma 
Meira (Controlador da Casa), Esdras Dias da Costa (assessor técnico da 
SMFL), Luiz Antonio Pires Furtuoso (gerente de fiscalização orçamentária da 
CGML), Luiz Nicácio (superintendente da Caixa de Assistência, Aposentadoria 
e Pensões dos Servidores Municipais de Londrina – CAAPSML), Wanda Yaeko 
Kono (secretária municipal de Fazenda de Londrina em exercício), Danilo 
Aparecido Landegrafi Barbosa (diretor Financeiro da Secretaria Municipal de 
Fazenda de Londrina), Newton Hideki Tanimura (controlador-geral do município 
de Londrina) e Marcia Barioto (representante da diretoria Financeira e Compras 
da Secretaria Municipal de Educação de Londrina), cuja lista de presença 
encontra-se em anexo (Anexo I – Convites, Publicações e Lista de Presença). 
A Presidência fez esclarecimentos sobre a dinâmica da audiência pública e 
passou a palavra aos membros da Comissão de Finanças e Orçamento, que 
fizeram seus pronunciamentos iniciais. Logo após, o vereador Jairo Tamura 
(Presidente da CML) e o senhor Silvio Palma Meira (controlador da Casa) 
fizeram, respectivamente, a apresentação das atividades parlamentares e da 
prestação de contas da Câmara Municipal de Londrina (Anexo II – Material 

expositivo do Poder Legislativo). O vereador Giovani Mattos passou a 
presidência da sessão ao vereador Beto Cambará, que fez a condução dos 
trabalhos a partir deste momento. Na sequência, a senhora Wanda Yaeko 
Kono (secretária municipal de Fazenda de Londrina em exercício) e o senhor 
Danilo Aparecido Landegrafi Barbosa (diretor Financeiro da Secretaria 
Municipal de Fazenda de Londrina) fizeram a apresentação da prestação de 
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contas da Prefeitura Municipal de Londrina (Anexo III – Material expositivo do 

Poder Executivo) e o senhor Newton Hideki Tanimura (controlador-geral do 
município de Londrina), do Relatório de Gestão dos Direitos da Criança e do 
Adolescente (Anexo III – Material expositivo do Poder Executivo). Encerradas 
as apresentações, passou-se à fase de debates (cujas manifestações estão 
transcritas na íntegra): 

*** 

A vereadora Lu Oliveira – Eu estava aqui com um monte de papel anotando 
tudo o que os senhores estavam falando. Bom, primeiramente, uma boa tarde 
a todos, boa tarde a esta comissão, que trouxe para a gente um debate tão 
importante na figura do presidente Giovani, do vice-presidente Madureira e, 
também, do membro Beto, que, agora, é o presidente atual. Também quero 
cumprimentar os vereadores presentes, a Lenir, a Flávia, a Sonia, a Mara, que 
estão aqui e, também, os nossos palestrantes, não é? A Wanda Kono, o Danilo 
Landegrafi, o Silvio Meira, o Newton Tanimura, muito obrigada por vocês 
estarem aqui com a gente. Também cumprimento o... (incompreensível, 4ª 
Audiência Pública da Comissão de Finanças e Orçamento – 29/09/2021 – 
2h39min50s)... Horácio, que está aqui, estou vendo na tela, muito obrigado 
pela presença de todos. Bom, já diziam os grandes filósofos que quem não tem 
dúvida não é capaz de inovar, não é capaz de se reinventar e nem de fazer 
outro modo, não é verdade? Se a gente não tem dúvida, a gente só é capaz de 
repetir aquilo que já veio fazendo. Então eu tenho algumas dúvidas aqui e até 
peço licença, senhor presidente, porque, talvez, o meu tempo se extrapole um 
pouquinho dos três minutos, são... eu não sei se o senhor presidente me 
aconselha a fazer... são três questionamentos que eu tenho, não é? Se eu faço 
um e esperamos a resposta, faço mais um e esperamos a resposta, acho que 
poderia ser assim, pode ser, senhor presidente? 

O vereador Beto Cambará – Eu acho que pode ser. Fica mais entendível. 

A vereadora Lu Oliveira – Está certo. Então eu vou para o primeiro 
questionamento aqui, que eu acredito que seja mais direcionado para o 
controlador, o Silvio Meira. Silvio, bom, vamos lá, eu adorei todas as suas 
explicações, eu só tenho uma dúvida com relação a uma questão aqui para 
você também me ajudar, a me alertar, afinal de contas eu sou vereadora de 
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primeiro mandato, eu estou aprendendo tudo agora, não é? Nós temos um 
projeto de lei já em tramitação na Casa, que é o PL 02/2021 (Projeto de Lei nº 
2/2021), que propõe a presença de um intérprete de libras em todas as 
sessões da Casa, sabe? Reuniões, audiências públicas, enfim, é um projeto 
que se baseia na Lei Federal nº 10.436/2002, que é aquela lei que estabelece 
ao Poder Público o dever de implantar medidas que possam assegurar esse 
atendimento amplo às comunidades surdas e, também, aos deficientes 
auditivos. E também esse projeto é baseado na Lei nº 7.780/1999, que 
reconhece a libras como meio de comunicação no município de Londrina. 
Então, baseado nisso, a gente sabe que alguns questionamentos já foram 
feitos para gente com relação a esse PL 19... PL 02, me perdoa, e, inclusive, o 
presidente Jairo, quero agradecer, cumprimentar o presidente Jairo, o 
presidente da Câmara, que já está solicitando, junto ao Departamento de 
Licitação, um levantamento de custos e as formas de contratação para este ou 
estes intérpretes de libras na Câmara Municipal de Londrina, não é? Aí o 
senhor colocou, Silvio, eu não sei se eu te chamo de senhor ou não, você é tão 
jovem, mas, enfim, mas você colocou aqui que o Legislativo, ele pode gastar 
até seis por cento da receita, não é? E que gastou menos, gastou em torno de 
1,33%. Então eu pressuponho que há como contratar esse serviço de 
intérprete, certo? Outra questão para você ainda, Silvio, o que é que seria 
melhor neste caso: um concurso público de contratação ou terceirização? Eu 
digo financeiramente, o que é que seria menos oneroso hoje para a Câmara 
Municipal? 

O senhor Silvio Palma Meira (controlador da Casa) – Olha, vereadora, eu 
acompanhei o projeto e tudo, é como está lá na licitação, acho que cabe a eles 
levantarem os custos disso primeiro para a gente entrar nessa seara, eles 
estão levantando o custo dessa contratação, quando eles levantam o custo da 
contratação, é lógico que é pela parte terceirizada, não é? Depois precisamos 
ver a quantidade de profissionais que será estabelecido para trabalhar com 
isso, não é? Turnos, não é? Se for fazer concurso, como é que vai funcionar? 
Quantas pessoas? Não é? Valores de salário? É nível médio? É nível superior? 
Não é? Tudo isso leva em conta para a gente poder fazer os cálculos. Então a 
primeira fase está lá, o pessoal da Licitação está levantando esses custos na 
parte terceirizada, é lógico que eles vão precisar de informações aí da Casa a 
respeito de como vai funcionar, mesmo que terceirizado, não é? Vai funcionar 
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para tudo? Tá, para tudo e para todas as comissões, todos os horários, fica 
disponibilizado aí para final de semana, não é? Quando tiver algum evento, 
como é que vai funcionar, não é? Aí nós podemos fazer cálculos em cima 
disso, sem isso nós não temos nem como proceder cálculos (sic), não é? O 
orçamento comporta? Comporta, não é? Nós temos que fazer uma estratégia 
aí de como remanejar recursos, aí vem a Lei Complementar nº 173, que fala da 
criação da despesa também, não é? Que é uma matéria legal, que o jurídico 
tem que analisar, não é? Mas sem definir primeiro a política de como é que vai 
ser, não tem nem como começar a fazer cálculo, não é? Porque nós 
precisamos desses parâmetros: ó, vai funcionar como? Se fosse terceirizado, 
vai precisar de uma empresa que fique aqui vinte e quatro horas ou dezesseis 
horas, não é? Com quantos profissionais? Precisa ter intervalo entre esses 
profissionais? Como funciona? Não é? E se for concurso público, não é? 
Geralmente o concurso público, talvez, fique mais oneroso, eu não sei, não é? 
Em virtude de salários, pisos de categoria, não é? Tudo isso tem que ser 
levado em conta. Eu não sei dizer de imediato qual que é mais vantajoso, isso 
que eu estou querendo dizer para a senhora. 

A vereadora Lu Oliveira – Entendi. Mas, eu gostei da sua explanação toda 
com relação aos gastos, enfim, porque faz com que nós, vereadores, 
possamos, também, vislumbrar alguns projetos dentro da Casa relacionados a 
esse orçamento. Então muito obrigada, viu Silvio, pela explicação. Senhor 
presidente, então eu tenho mais dois questionamentos, está bom? Então o 
segundo questionamento aqui, ainda com relação ao projeto de lei que nós 
temos ali no gabinete que, eu acredito que, talvez, seja o Newton aqui, viu 
Newton, para você tentar me ajudar aqui nesta resposta ou outro, eu não sei, 
com relação à readequação do currículo escolar. Nós temos um projeto de lei 
aqui, que é o PL 19, também é relacionado a libras, não é? Que é a questão de 
prever, na grade curricular, aula de libras nas escolas municipais, não é? Como 
o Newton muito bem colocou, toda a explicação, inclusive, parabéns por toda a 
explicação, viu Newton, não foi rápido, não, foi tranquilo, pelo menos para mim 
aqui. O Newton colocou ali, com relação à readequação do currículo escolar, o 
curso de qualificação, não é? Que é ofertado para os professores que atuam 
do p4 ao terceiro ano, e que hoje o orçamento... o orçamento era de cento e 
vinte um mil e que foi gasto menos, não é? Foi gasto cento e cinco. Bom, 
gastar menos é sempre muito bom, não é? Então, assim, qual que é o meu 
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questionamento aqui, viu Newton, para você, é com relação a essa capacitação 
dos professores, está bom? Porque no nosso projeto... o nosso projeto, ele não 
teve nenhuma ressalva com relação ao orçamento, mas é uma dúvida minha 
mesmo para perguntar para você, não é? Nesse caso, readequar o orçamento 
do currículo escolar, então não seria um problema adequando uma disciplina a 
mais na grade curricular das escolas municipais, uma vez que já tem esse 
orçamento específico para cursos de qualificação, prestação de serviços, para 
formação online dos professores até o terceiro ano e, levando também em 
conta, como você muito bem colocou na sua explicação, que o eixo assinalado 
do plano decenal dos direitos da criança e do adolescente está relacionado à 
educação, à cultura, ao esporte e ao lazer. Então, só para realmente não gerar 
nenhuma dúvida, até, viu Newton, para quando eu estiver, inclusive, 
defendendo esse projeto em Plenário, caso haja alguns questionamentos de 
alguns colegas ou até da própria população, hoje, então, o município, ele tem 
esse gasto específico com readequação do currículo escolar e nós 
acrescentando aí uma disciplina curricular na grade curricular das escolas 
municipais, já viria então esse orçamento específico para capacitar os 
professores para tal disciplina, é isso mesmo? Ou eu estou enganada aqui? 
Está fechado o seu áudio, Newton... 

O senhor Newton Hideki Tanimura (controlador-geral do município de 
Londrina) – Vereadora, esse projeto atividade, ele é um projeto que foi criado 
pelo planejamento da Secretaria de Educação, tá? Eu não conheço 
especificamente quais as metas que são estabelecidas dentro desse projeto 
atividade, tá? Porque, quando nós solicitamos um relatório por parte das 
Secretarias em relação à execução orçamentária do orçamento criança, eles 
nos passam o que foi executado, mas eu não sei, exatamente, quais as metas, 
quais as outras ações que estão previstas dentro desse projeto atividade, é 
uma questão muito mais técnica voltada da Secretaria de Educação, tá? Então, 
infelizmente, eu não tenho como lhe ajudar sobre essas informações que a 
senhora solicitou, tá? Mas a gente pode encaminhar essa questão para a 
Secretaria de Educação e pedir para que eles possam fazer os 
encaminhamentos para a senhora ou, até mesmo, marcar uma conversa com a 
senhora para poder explicar melhor, não é? Detalhar melhor esse projeto 
atividade... 
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A vereadora Lu Oliveira – Entendi, que pode, dentro desse projeto, abranger 
inúmeras atividades além da grade curricular, enfim, todos os cursos de 
qualificação e capacitação dos professores, não é? 

O senhor Newton Hideki Tanimura (controlador-geral do município de 
Londrina) – Então, na verdade, a gente não tem esse detalhamento do projeto 
atividade nesse momento, tá? Então isso está dentro da peça orçamentária, 
não é? O planejamento que a Secretaria de Educação elaborou, não é? Então 
teria que aprofundar em cada um desses projeto atividade (sic) para poder 
responder para a senhora, tá? 

A vereadora Lu Oliveira – Muito obrigada, Newton, e eu dispenso o senhora, 
está bom? 

O senhor Newton Hideki Tanimura (controlador-geral do município de 
Londrina) – É só respeito. 

A vereadora Lu Oliveira – Eu sei. O meu terceiro e último questionamento 
aqui, senhor presidente Beto Cambará, por gentileza, só mais um minutinho, 
está bom, vereador, daí eu já passo aqui para os demais. Eu acredito que seja 
mais específico agora para o Danilo Landegrafi e, talvez, também para o 
Newton, eu não sei, para quem souber me ajudar aqui nesse questionamento. 
Foi falado aqui com relação aos gastos com a saúde, 26,6% com recursos 
próprios, gastos com a educação 19,86% e gastos com assistência social 60%. 
Eu vou puxar um gancho aqui para assistência social... o teu áudio está aberto 
aí, viu Danilo... então eu vou puxar aqui um gancho... um destaque específico 
para a assistência social no que diz respeito à habitação social, não é? Eu digo 
isso, porque a Cohab (Companhia de Habitação de Londrina), ela tem um 
orçamento hoje muito enxuto, com certeza os senhores já sabem disso, não é? 
Do que a Cohab hoje sobrevive? A Cohab hoje sobrevive de contratos antigos, 
com muita inadimplência, muita inadimplência e, com essa inadimplência, cai a 
arrecadação e a dificuldade de novas habitações sociais, não é? Em dois mil e 
vinte e sete, isso são dados, inclusive, da diretoria e da presidência da Cohab, 
que nos passou isso muito recentemente, em dois mil e vinte e sete, ou seja, 
daqui a apenas seis anos, a Cohab não vai conseguir sobreviver. Então essa é 
uma preocupação muito grande que a gente tem, não é? Com habitação social, 
porque a gente sabe, também, que não há programas federais atuais que 
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contemplam as famílias que se encontram no faixa um, o que é que é o faixa 
um? Aquelas famílias que ganham até mil e oitocentos reais na sua renda total 
familiar. A gente tem conhecimento de famílias que sobrevivem com oitenta 
reais mensais para sustentar cinco, seis pessoas, não é? Quanto mais financiar 
uma casa, jamais teriam condições mesmo, não é? O resultado disso tudo a 
gente já vê, não é? A gente vê aí invasões de terrenos particulares, famílias 
inteiras dormindo na rua, não é? Então, assim, é algo que, realmente, nos 
preocupa, me deixa com o coração na mão e a gente está em busca de 
solucionar esse problema. Na verdade... então, assim, o que é que, junto com 
a Cohab, a gente tem feito? A gente tem feito várias reuniões em busca de 
parceiros da sociedade civil para aderirem, hoje, a um programa que a Cohab 
criou junto com a Assistência Social da Cohab, que é o Amigos da Habitação, 
não é? Esse programa aí busca parcerias com empresas locais para que a 
Cohab possa ter um recurso, um fundo extra ali para construir essas 
habitações para essas famílias do faixa um, não é? Então a minha pergunta 
hoje é: esses sessenta por cento gastos com assistência social, como vocês 
muito bem colocaram aqui, quais dessas despesas são específicas para 
habitação social? Existe um convênio específico para habitação social? Porque 
eu sei que, hoje, existe um Fundo Municipal da Habitação, não é? Mas esse 
fundo, ele possui instrumentos... ele não possui instrumentos necessários para 
alimentar esse Fundo da Cohab, não é? Que também é muito preocupante 
isso. No orçamento do município também a gente sabe que não existe uma 
previsão orçamentária específica para isso, então é tudo uma questão de 
preocupação aqui, tá gente? Que a gente precisa chegar em um denominador 
comum, então pergunto, acho que talvez o Danilo ou o Newton, eu não sei 
quem é que poderia responder: quais são as despesas específicas hoje do 
município direcionadas, especificamente, para habitação social? Porque a 
gente sabe que o número de pessoas de baixa renda só aumentam, o número 
de desemprego no país só aumenta, pessoas morando na rua só aumenta, 
enfim, não é? 

O senhor Danilo Aparecido Landegrafi Barbosa (diretor Financeiro da 
Secretaria Municipal de Fazenda de Londrina) – Posso? Vereadora, 
obrigado pela pergunta, não é? Muito digna a preocupação da senhora. Eu vou 
repetir a frase do Newton, por respeito à senhora. Quando eu me referi aqui, 
assim, eu fiquei em dúvida se era sessenta o gasto, na verdade, o que a gente 
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apontou no relatório é que houve uma queda dos recursos vindos pelo Fundo 
Nacional de Assistência Social ali de setenta e seis por cento do que a União 
repassa, mas o município, ele tem mantido os investimentos em assistência 
social mesmo não recebendo a mesma contrapartida em transferências. Então, 
assim, esses recursos que eram custeados pelo fundo, o município está 
fazendo um esforço orçamentário para o próprio município fazer frente a esses 
gastos. Então, assim, um recur... um gasto que era custeado pela União, não 
está sendo mais puxado pela União, e o município está aumentando os nossos 
gastos de recursos próprios com a assistência social. De fato, essa questão do 
fundo específico para habitação de interesse social, essa é uma discussão 
ampla daí que tem que ser feita e hoje não há recurso mesmo no orçamento. 
Mas agora, assim, entrar também específico ali no gasto da assistência social, 
como está sendo feito, quais são as políticas públicas que estão sendo 
desenvolvidas, infelizmente eu não tenho conhecimento daí nesse nível de 
detalhe, não é? A gente puxa um relatório financeiro-contábil e traz os valores 
mais absolutos. Aí acho que caberia também uma contribuição da Secretária 
de Assistência Social, não é? Acho que, infelizmente, eu não consigo sanar daí 
todas essas suas dúvidas, que são muito pertinentes. 

A vereadora Lu Oliveira – Entendi, porque fica bem amplo, então quando se 
coloca percentual em cima de cada categoria, é isso, não é? 

O senhor Newton Hideki Tanimura (controlador-geral do município de 
Londrina) – Os sessenta por cento, na verdade, não é de gasto, não é? E, 
aliás, ele caiu setenta e seis por cento o quanto a União repassou, mesmo 
período desse ano com o ano passado, não que nós gastamos sessenta por 
cento do valor previsto. 

A vereadora Lu Oliveira – Eu acho que esses sessenta por cento eu vi na 
apresentação do Newton. Na tua... 

O senhor Danilo Aparecido Landegrafi Barbosa (diretor Financeiro da 
Secretaria Municipal de Fazenda de Londrina) – Ah, sim, pode ser política 
voltada para criança, não é? Pode ser... 

A vereadora Lu Oliveira – Isso... 
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O senhor Danilo Aparecido Landegrafi Barbosa (diretor Financeiro da 
Secretaria Municipal de Fazenda de Londrina) – Na nossa, ele não tem. 

A vereadora Lu Oliveira – Ô Newton, e você aí, Newton, você conseguiria me 
dizer se esses sessenta por cento que você apresentou na sua apresentação... 
que você mostrou na tua apresentação relacionado à assistência social tem, 
dentro desses sessenta por cento, algo específico para habitação social? 

O senhor Newton Hideki Tanimura (controlador-geral do município de 
Londrina) – Vereadora, o orçamento criança, ele é uma metodologia utilizada 
pela Fundação Abrinq (Fundação da Associação Brasileira dos Fabricantes de 
Brinquedos) para tentar identificar ações que são voltadas para criança e 
adolescente, tá? Então, que nem... esses 60,36% lá, que a gente apresentou 
como execução da assistência social, ela é, assim, do total do orçamento dela, 
tá? Então grande parte do orçamento da Secretaria da Assistência Social, 
aqui... o orçamento aqui é voltado para a folha de pagamento, tá? Então não 
tenho conhecimento se tem algo, assim, voltado para a questão da habitação, 
tá? Na apresentação, por exemplo, da Secretaria de Obras existe um projeto 
atividade lá que é de regularização fundiária, assim, de fundos de vale, não é? 
E há um orçamento previsto ali só que não houve a execução, porque não 
houve recurso transferido do Governo Federal para o município, não é? E a 
justificativa da Secretaria de Obras é no sentido de que não houve projetos, 
sabe? Então, sobre essa questão da habitação, eu acho que é necessário a 
Cohab verificar em termos, assim, de projetos que possam ser apresentados 
para o Governo Federal com vistas a abrir recursos do Governo Federal. 
Obviamente, tendo esse eco por parte do Governo Federal também de investir 
nessa questão da habitação também, não é? Então, esse recurso aqui de 
sessenta milhões aqui, o público-alvo da assistência social é realmente o 
pessoal da vulnerabilidade, não é? E o principal acho que demanda (sic) que 
estamos atravessando, é em função, realmente, do covid (vírus covid-19), não 
é? Que acho que a questão da... o município tem um programa municipal de 
distribuição de renda, não é? Então, acho que grande parte do recurso também 
está voltado para essa bolsa, que é entregue para a população menos 
favorecida, não é? Atendimento também, assim, nos Cras, que são os Centros 
de Referência de Assistência Social, então esse orçamento de sessenta por 
cento, ela está voltado (sic) mais para folha de pagamento também, não é? E 
às entidades que socorrem também a população de Londrina, não é? As 

D
oc

um
en

to
 a

ss
in

ad
o 

el
et

ro
ni

ca
m

en
te

, c
on

fo
rm

e 
a 

M
ed

id
a 

P
ro

vi
só

ria
 n

º 
2.

20
0-

2 
de

 2
4/

08
/2

00
1 

e 
a 

R
es

ol
uç

ão
 n

º 
12

0 
de

 0
4/

06
/2

01
8 

da
 M

es
a 

E
xe

cu
tiv

a 
da

 C
âm

ar
a 

M
un

ic
ip

al
 d

e 
Lo

nd
rin

a.
A

 a
ut

en
tic

id
ad

e 
de

st
e 

do
cu

m
en

to
 p

od
e 

se
r 

co
nf

er
id

a 
no

 s
ite

 d
a 

C
âm

ar
a 

at
ra

vé
s 

do
 li

nk
: 

ht
tp

s:
//w

w
w

1.
cm

l.p
r.

go
v.

br
/c

m
l/s

ite
/ti

pa
ut

en
tic

o.
xh

tm
l, 

in
fo

rm
an

do
 n

úm
er

o 
do

 p
ro

ce
ss

o=
62

39
9 

e 
o 

nú
m

er
o 

do
 d

oc
um

en
to

=
72

58
0

Assinado eletronicamente por:
-Giovani Augusto Pereira de Mattos,Vereador	  em 15-10-2021 às 14:40:17



 

Câmara Municipal de Londrina 
Estado do Paraná 

ATA DA AUDIÊNCIA PÚBLICA DE PRESTAÇÃO DE CONTAS DO 

MUNICÍPIO DE LONDRINA – 2º QUADRIMESTRE DO EXERCÍCIO DE 

2021 (Em 29.9.2021) 

10 

 

entidades que firmam parcerias com o município e o município repassa esse 
recurso para eles, não é? Então, basicamente, o orçamento da Secretaria de 
Assistência Social acho que está voltado para esse público. Não... eu 
realmente não... eu desconheço se há alguma coisa voltada para habitação, 
não é? Então, talvez, até se, eu não sei se tem alguém da Secretaria de 
Assistência Social que pudesse nos auxiliar aqui, não é? Ela poderia elucidar 
melhor essa questão para você. 

A vereadora Lu Oliveira – Obrigada, Newton, você tem toda a razão, eu acho 
que a gente tem mesmo é que pensar em algumas emendas aí na Lei 
Orgânica e tentar garantir, através de uma lei, que haja esse recurso 
direcionado para assistência... para habitação social, porque a Cohab está 
sempre indo para Brasília, o Luiz é o presidente da Cohab, a gente se 
encontrou recentemente, inclusive, ele estava lá pedindo recurso, pedindo 
verbas para tentar, ao máximo, sair do sufoco, porque a Cohab está no sufoco 
mesmo, daqui seis anos acabam os recursos, não é? Então isso é 
preocupante, a gente está tentando de uma forma, sabe, Newton e colegas 
todos aqui, achar um meio de garantir o fundo fixo para a Cohab para que a 
Cohab tenha um respiro maior e possa atingir essas famílias de faixa um. Mas 
muito obrigada pelas explicações e agradeço todos os... o Danilo, o Silvio aqui 
pela paciência comigo, que eu estou começando agora e estou aprendendo 
tudo. Obrigada! 

O senhor Newton Hideki Tanimura (controlador-geral do município de 
Londrina) – Ô vereadora... 

A vereadora Lu Oliveira – Oi... 

O senhor Newton Hideki Tanimura (controlador-geral do município de 
Londrina) – Parece que a Márcia, assessora lá da Secretaria de Educação, ela 
estaria entrando na sala, não sei se ela chegou a entrar... 

A vereadora Lu Oliveira – Não sei, não consigo ver aqui. 

A senhora Marcia Barioto (representante da diretoria Financeira e 
Compras da Secretaria Municipal de Educação de Londrina) – Estou aqui, 
Newton. 
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O senhor Newton Hideki Tanimura (controlador-geral do município de 
Londrina) – Então, Marcia, se você puder auxiliar a vereadora nesse 
questionamento dela a respeito do projeto atividade lá da... deixa eu ver... 
deixa eu procurar aqui... 

A vereadora Lu Oliveira – Da Secretaria, não é? 

O senhor Newton Hideki Tanimura (controlador-geral do município de 
Londrina) – Do... 

A vereadora Lu Oliveira – Enquanto você procura então, Newton, eu vou 
contextualizar para a Marcia, pode ser? 

O senhor Newton Hideki Tanimura (controlador-geral do município de 
Londrina) – Tá...  

A senhora Marcia Barioto (representante da diretoria Financeira e 
Compras da Secretaria Municipal de Educação de Londrina) – Por favor... 

A vereadora Lu Oliveira – Oi, Marcia, boa tarde.  

A senhora Marcia Barioto (representante da diretoria Financeira e 
Compras da Secretaria Municipal de Educação de Londrina) – Boa tarde, 
eu peço desculpa por não estar antes, porque eu estava participando de outra 
reunião. 

A vereadora Lu Oliveira – Ah, imagina. Ô Marcia, eu vou contextualizar 
rapidinho aqui. Tem um projeto nosso, que está em tramitação aqui na 
Câmara, que é o PL 19, que prevê aulas de libras na grade curricular das 
escolas municipais, não é? E aí, o meu questionamento aqui para os meninos, 
e é bom você estar aqui, porque o Newton já falou a respeito desse projeto 
atividade, é com relação à grade curricular, porque a minha dúvida era: se há 
um orçamento, então, específico, dentro dessa readequação do currículo 
escolar, nesse orçamento específico aqui está escrito que há cursos de 
qualificação para professores, não é? Nesses cursos de qualificação, me sana 
essa dúvida, são cursos que os próprios professores, os líderes daí decidem 
que cursos serão? Ou são cursos que vêm do Executivo? Como é que funciona 
isso? Só para eu entender essa questão da qualificação prestada... 
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(sobreposição de falas, 4ª Audiência Pública da Comissão de Finanças e 
Orçamento – 29/09/2021 – 3h4min20s)... para formação de professores. 

A senhora Marcia Barioto (representante da diretoria Financeira e 
Compras da Secretaria Municipal de Educação de Londrina) – Sim. Na 
verdade, esses recursos para qualificação de profissional, eles são executados 
de acordo com a necessidade para cumprimento do currículo da grade escolar. 
Então, vamos dizer, hoje nós estamos numa situação retornando da pandemia, 
estamos fazendo avaliação diagnóstica nos nossos alunos, temos situações 
novas para serem implementadas, para trabalhar com reforço, para trabalhar n 
situações, então nós vamos... o pedagógico, a Maria Tereza, ela vai buscar 
profissionais que ajudem os nossos professores a atenderem àquela 
necessidade. Então se vier uma situação, aonde é necessário destinar o 
recurso para uma formação específica, ele também pode, sim. Por isso que ele 
é colocado qualificação do profissional, porque é para atender à necessidade 
do momento real, que aquele professor precisa, porque a educação é muito 
viva, não é? Ela... eu não tenho como identificar, de forma muito específica, 
que tipo de curso, que tipo de qualificação nós vamos precisar fazer durante o 
ano. Então a gente destina um recurso e, conforme a gente vai fazendo a 
avaliação diagnóstica da nossa rede, conforme a gente vai sentindo as 
necessidades que a nossa rede precisa, essa qualificação vai sendo 
direcionada para aquela necessidade que surge. 

A vereadora Lu Oliveira – Maravilhoso isso o que você me falou, Marcia, 
muito obrigada. Então, em breve, vai ter novidades aí num curso extra... 

A senhora Marcia Barioto (representante da diretoria Financeira e 
Compras da Secretaria Municipal de Educação de Londrina) – Aham. Sim, 
a gente sempre está estudando e tentando atender a necessidade da rede. 
Qualquer dúvida eu estou aqui à disposição. 

A vereadora Lu Oliveira – Está bom, e a gente aqui no gabinete. Obrigada, 
viu... 

A senhora Marcia Barioto (representante da diretoria Financeira e 
Compras da Secretaria Municipal de Educação de Londrina) – Nada. 

A vereadora Lu Oliveira – Obrigada a todos.  
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O vereador Beto Cambará – Agradeço à vereadora Lu Oliveira pelas 
indagações e pelas respostas de todos os servidores. Muito obrigado a vocês. 
Só lembrando que já foram encerradas as inscrições, tá? E eu peço... agora eu 
solicito à servidora Viviane o nome do próximo inscrito. 

A senhora Viviane Tsusaki Borges da Costa (servidora da Casa) – Próximo 
inscrito: vereadora Lenir de Assis. 

O vereador Beto Cambará – Com a palavra vereadora Lenir de Assis. 

A vereadora Lenir de Assis – Muito obrigada, presidente dessa sessão, 
vereador Beto. Também cumprimento os expositores o Silvio, o Jairo, a 
secretária Wanda, o Danilo, o Newton e a todos e todas que estão 
acompanhando. Eu teria, de fato, algumas considerações a fazer, mas, pelo 
adiantar da hora, eu penso que já está avançado, eu vou me reter... eu vou me 
ater a duas questões, que eu acho que é fundamental e que me chamaram 
muito a atenção, além de outras. No relato do Newton, inclusive eu chamei a 
atenção no momento, onde ele disse, agora, e ele fala novamente que 76,45% 
de redução no Fundo Nacional... no Fundo da Assistência Social, e me parece 
que o SUS (Sistema Único de Saúde), quase vinte e um por cento a menos, ou 
seja, nós tivemos, então, no município de Londrina, a redução aí de recursos 
da União para essas duas áreas especiais da assistência social e da União. 
Algumas questões que eu gostaria, essa redução já é efeito da Emenda nº 95, 
ou seja, no final de dois mil e dezesseis, já no Governo Temer, houve aí a 
aprovação da PEC (Projeto de Emenda à Constituição) nº 241 e da PEC nº 55, 
que se transformaram na Emenda Constitucional que prevê o congelamento 
dos recursos, ficando apenas com a reposição, se eu estou errada, pelo IPCA 
(Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo) por vinte anos, justamente 
nessas áreas. A minha questão é: essa redução é efeito dessa PEC? Ou, para 
além dos efeitos danosos da PEC, ainda tivemos outras reduções? Porque, 
certamente, isso impacta, diretamente, nos nossos fundos e eu gostaria de 
ouvir se essa redução é relacionada já dessa PEC, que está em vigor, ou, se 
para além da PEC, existe uma outra redução. E a minha questão é o seguinte: 
o município, ele tem que cumprir a Lei de Responsabilidade Fiscal, nesse caso, 
dessa redução da União existe a aplicação da Lei de Irresponsabilidade Fiscal 
ou de Responsabilidade Fiscal? Que podemos, de repente, agir para com a 
União? Porque, dessa forma, como é que ficaremos? Daqui a pouco não 
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teremos repasse de mais nada, não é? Porque setenta por cento na área 
mais... em uma das áreas mais prioritárias, hoje, em termos de covid, em 
tempos de empobrecimento, em tempos de desemprego e de fome, que a 
gente está vendo, é um corte que, de fato, nos assusta, embora sabemos que 
tem sido assim. A outra questão, rapidamente, eu não sei se... é sobre a 
CAAPSML, não é? Eu não consegui visualizar, talvez eu não tenha ficado 
atenta nas telas que tenha informado, porque nós sabemos que temos... o 
município tem aí a responsabilidade de, até o final do ano, promover aí uma 
recomposição do Fundo da CAAPSML, e eu não consegui, desculpa se eu não 
me atentei a isso, se isso, hoje, nós já temos alguma medida que já foi tomada 
nesses oito meses dessa recomposição do fundo, ou se isso está previsto. Não 
sei se o Nicácio está aí ou quem apresentou mesmo poderia falar sobre a 
CAAPSML. Muito obrigada. Parabéns pela apresentação e pelo trabalho. 

O senhor Danilo Aparecido Landegrafi Barbosa (diretor Financeiro da 
Secretaria Municipal de Fazenda de Londrina) – Boa tarde, vereadora. Bom, 
desculpa, presidente, se eu precisava do aguardo do senhor para começar a 
falar, desculpa, eu me perdi. 

O vereador Beto Cambará – Oi, pode continuar. 

O senhor Danilo Aparecido Landegrafi Barbosa (diretor Financeiro da 
Secretaria Municipal de Fazenda de Londrina) – Ah, sim, então tá. 
Vereadora, das quedas das transferências para a saúde e educação da União, 
aliás, desculpa, saúde e assistência, então, assim, primeiro, é fato que caiu a 
transferência de recursos e, segundo, como caiu, o município passou a efetuar 
os gastos com recursos próprios, não é? Para não deixar desassistido. Assim, 
agora eu vou falar vagamente, porque daí envolve aí questão do orçamento da 
União, não é? E eu não tenho propriedade para falar, mas como houve queda 
de recursos dessas transferências, então, não só a alimentação trazida pela 
PEC dos gastos que justifica, ou seja, porque teve queda, então a PEC, ela 
não permite o aumento dos gastos acima da inflação. Então não é isso, porque 
não ficou congelado, houve queda mesmo, não é? Mas aí são por fatores do 
orçamento da União, não é? A dinâmica da arrecadação deles e, até mesmo, a 
escolha das políticas públicas que a União vai fazer frente, não é? As áreas 
que a União escolhe e investiram os recursos deles. Acho que, basicamente, 
explica com relação a essa diminuição. Agora, poderia... se Nicácio estiver aí, 
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poderia complementar sobre a questão da CAAPSML, não é? Como 
superintendente, tem mais propriedade. 

O senhor Newton Hideki Tanimura (controlador-geral do município de 
Londrina) – O Nicário acho que está tentando entrar, tá vereadora. 

A vereadora Lenir de Assis – Então eu acho que passa para o próximo, não 
é? Para o próximo inscrito, aí, caso o Nicácio entre, ele responde na 
sequência. Só para a gente não ficar aqui aguardando. Muito obrigada, Danilo. 

O vereador Beto Cambará – Obrigada, vereadora Lenir. Eu solicito a Viviane 
se temos mais algum inscrito. 

A senhora Viviane Tsusaki Borges da Costa (servidora da Casa) – Próximo 
inscrito: senhora Nádia Maria Sorace Vasconcelos, pergunta por áudio. 
Departamento de Multimídia estará liberando o áudio. 

O vereador Beto Cambará – Ok, Multimídia, então vamos ouvir o áudio. Oi, 
Viviane, quem está no Multimídia hoje? 

A senhora Viviane Tsusaki Borges da Costa (servidora da Casa) – Paulo 
está no Multimídia. 

O vereador Beto Cambará – Então vamos aguardar ao Multimídia para passar 
o áudio. 

A senhora Nádia Maria Sorace Vasconcelos (munícipe) (manifestação em 
áudio) – Minha pergunta seria: eu gostaria de saber por que é que o prefeito 
Belinati não aprovou a lei do Roberto Fú para não pagarmos a taxa de esgoto 
de Londrina da Sanepar, porque é cobrado o mesmo tanto de água e esgoto, 
que eu acho isso um absurdo, por que é que o Belinati não aprovou? Segunda 
pergunta, por que é que os exames de covid levam cinco dias para sair, sendo 
que eles mandam isso para Curitiba, se você faz na farmácia, você recebe na 
hora, em Brusque, Santa Catarina, meu amigo fez, saiu na hora o resultado, 
agora eu pergunto: para que levar cinco dias para sair o resultado da covid? 
Sendo que temos vários laboratórios em Londrina? Aí quando é entubado, 
cinco dias já dá tempo para a pessoa ser entubada, eu sou prova disso, eu 
passei... faz um mês que eu não estou bem, fiz o teste de covid, deu negativo 
depois de cinco dias, mas antes disso eu fiz na farmácia, tá? Como me 
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disseram que era vinte e quatro horas e cinco dias, eu pergunto: cadê o 
dinheiro da covid? Foi investido onde? Porque tratamento precoce ele não 
soltou para ninguém, mas ele tomou. E aqui para Curitiba, será que ele não viu 
que o Ratinho já caiu na CPI (Comissão Parlamentar de Inquérito) da covid? 
Ele está indo pelo mesmo caminho? Que prefeito é esse que não defende a 
sua população? 

O vereador Beto Cambará – Vamos pedir para a ouvinte que essa pergunta 
será respondida, eu não sei se alguém vai querer responder isso daqui agora, 
mas como é uma pergunta relacionada à saúde, vamos pedir para que os 
órgãos competentes possa (sic) responder a nossa ouvinte. Lógico, se alguém 
quiser fazer uma colocação, está em aberto. 

Luiz Nicácio (superintendente da CAAPSML) – Boa tarde. 

O vereador Beto Cambará – Boa tarde, Luiz. 

Luiz Nicácio (superintendente da CAAPSML) – Boa tarde.  

A vereadora Lenir de Assis – Beto, só um aparte, por gentileza, Beto 
Cambará, vereador. 

O vereador Beto Cambará – Um aparte Lenir. 

A vereadora Lenir de Assis – Não, é que o secretário... o Nicácio entrou para 
responder a minha questão da CAAPSML, imagino, então em relação à 
pergunta que veio por áudio, eu não sei se teria alguém da saúde, só para ver 
quem responderia primeiro aí. 

O vereador Beto Cambará – Temos alguém da saúde que possa responder 
essa pergunta para a munícipe? Ou se não, nós faremos um pedido de 
informação e responderemos posteriormente. Eu acho que poderia o senhor 
Luiz Nicácio agora responder à pergunta anterior da vereadora Lenir de Assis. 

A vereadora Lenir de Assis – Só um aparte, vereador Beto, novamente. 

O vereador Beto Cambará – Sim, Lenir, um aparte. 

A vereadora Lenir de Assis – Não sei se o Nicácio ouviu, eu coloquei, 
secretário, que eu não... na explanação da prestação de conta, eu não 
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identifiquei se houve, nesses oito meses, alguma forma de recomposição do 
Fundo da CAAPSML, porque sei que, até o final do ano, a Prefeitura tem esse 
compromisso de entrar com alguma recomposição. Como não passou pela 
Câmara, eu gostaria... e aí eu não... de fato, eu não identifiquei na prestação 
de contas, então eu pedi para que pudesse falar sobre essa questão se 
possível. Muito obrigada pela presença. 

Luiz Nicácio (superintendente da Caixa de Assistência, Aposentadoria e 
Pensões dos Servidores Municipais de Londrina – CAAPSML) – Boa tarde, 
vereadora Lenir. Bem, eu estive na reunião até as dezesseis e trinta, eu tive 
que sair, por isso que eu estou no dispositivo móvel, certo? Quanto à questão 
do plano de equacionamento, não é? Em dezembro foi feito todas aquelas 
alterações da cota patronal, da contribuição do servidor, e os outros ajustes, 
que foram feitas (sic). O que é que aconteceu? Esse ano o Fundo de 
Previdência, ele está equilibrado financeiramente, não é? Ou seja, ele 
mantém... a contribuição está dando para pagar as saídas, não é? O 
pagamento das aposentadorias, não é? E também dos pensionistas, tanto com 
inativos e pensionistas. Mas tem a questão do déficit atuarial, que isso está na 
mesma lei que aprovou todas as mudanças, que o município tem que 
apresentar o plano de equacionamento, ou seja, o plano que vai sustentar esse 
déficit atuarial verificado no começo do ano, que é apresentado pelo Atuário. 
Esse déficit, atualmente, está em torno de um bilhão e setecentos milhões, que 
ele está sendo tratado juntamente com a Administração para que seja 
apresentado. Então ele não foi encaminhado, esse plano de equacionamento, 
ao Legislativo, mas, obrigatoriamente, ele tem que ser apresentado, não é? E 
as tratativas que nós temos junto com o prefeito, com o secretário João Carlos 
Perez e, também, com o auxílio dos técnicos do Ministério da Previdência, 
inclusive, na segunda-feira, agora, na segunda... não, ontem, nós tivemos uma 
reunião com a comissão formada lá pelo Ministério para nos auxiliar nesse 
equacionamento, não é? Nessa apresentação do plano juntamente com o 
nosso Atuário. E nós fechamos uma proposta, essa proposta, ela está sendo 
encaminhada para o Atuário formatada, encaminhada à Seprev para que eles 
deem ok. Após esse ok, vai ser feito o projeto de lei, encaminhado ao 
Legislativo pelo Executivo para, aí sim, fazer a aprovação. Mas nós estamos 
aguardando a validação dessa proposta pela Seprev para, depois, fazer o 
projeto e encaminhar ao Legislativo. 
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A vereadora Lenir de Assis – Obrigada, Nicácio, nós aguardamos então. 
Muito obrigada. 

Luiz Nicácio (superintendente da Caixa de Assistência, Aposentadoria e 
Pensões dos Servidores Municipais de Londrina – CAAPSML) – Eu que 
agradeço, não é? E estamos à disposição para qualquer dúvidas (sic) referente 
à CAAPSML. 

A vereadora Lenir de Assis – Certamente procuraremos. 

O vereador Beto Cambará – Obrigado, vereadora Lenir de Assis, uma 
excelente pergunta. E agradecer também ao Luiz Nicácio pela resposta. Eu 
peço a Viviane se há mais algum inscrito. 

A senhora Viviane Tsusaki Borges da Costa (servidora da Casa) – 
Encerrada as inscrições... os inscritos. Não há nenhum inscrito. 

Por fim, a Presidência agradeceu a presença de autoridades, de servidores, de 
munícipes e da comunidade em geral (Anexo I – Convites, Publicações e Lista 

de Presença) e encerrou a audiência pública às dezessete horas e onze 
minutos. 

 

 

 

Giovani Mattos 

Presidente da Comissão de Finanças 

e Orçamento 
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